

第三十九回国会  
衆議院

## 農林水産委員会議録 第十二号

(一六二)

昭和三十六年十月二十四日(火曜日)  
午前十一時十三分開議

出席委員

委員長 野原 正勝君

理事秋山 利恭君

理事小山 長規君

理事丹羽 兵助君

理事角屋堅次郎君

安倍晋太郎君

金子 岩三君

坂谷 忠男君

内藤 小枝一雄君

藤田 三喜男君

松浦 恒治君

片島 道君

中澤 茂一君

西村 関一君

湯山 義光君

米山 足鹿覺君

川俣 清音君

稻富 稔人君

本名 東介君

同(井出一太郎君紹介)(第六四八号)

同(松平忠久君紹介)(第六四九号)

同(中島巖君紹介)(第六五七号)

同(井出一太郎君紹介)(第七四五号)

同(松平忠久君紹介)(第七四三号)

同(中島巖君紹介)(第七四五号)

同(井出一太郎君紹介)(第七五六号)

同(松平忠久君紹介)(第七四四号)

同(中島巖君紹介)(第七四五号)

同(井出一太郎君紹介)(第七五六号)

同(松平忠久君紹介)(第六五七号)

同(原茂君紹介)(第八一五号)

同(山口六郎次君紹介)(第八一七号)

農林事務官(農林經濟局企業市場課長) 鈴木 一美君

専門員 岩隈 博君

果樹の共同利用施設等の融資制度に  
関する請願(唐澤俊樹君紹介)(第六  
五〇号)

同(松平忠久君紹介)(第六五一号)

同(中島巖君紹介)(第七四六号)

同(下平正一君紹介)(第七四七号)

同(中島巖君紹介)(第七四八号)

同(増田甲子七君紹介)(第七四九号)

同(中澤茂一君紹介)(第八一六号)

同(原茂君紹介)(第八一七号)

分取造林の収益分取割合改訂に関する  
請願(唐澤俊樹君紹介)(第六五二  
号)

同(松平忠久君紹介)(第六五三号)

同(井出一太郎君紹介)(第七五〇号)

同(下平正一君紹介)(第七五一号)

同(中島巖君紹介)(第七五二号)

同(増田甲子七君紹介)(第七五三号)

同(中澤茂一君紹介)(第八一八号)

同(原茂君紹介)(第八一九号)

果樹植栽資金の貸付利率引下げ及び  
資金わく括大に關する請願(唐澤俊  
樹君紹介)(第六五四号)

同(松平忠久君紹介)(第七五五号)

同(井出一太郎君紹介)(第七五四号)

同(下平正一君紹介)(第七五五号)

同(中島巖君紹介)(第七五六号)

同(井出一太郎君紹介)(第七五七号)

同(松平忠久君紹介)(第七四三号)

同(中島巖君紹介)(第七四五号)

同(井出一太郎君紹介)(第七五六号)

同(松平忠久君紹介)(第七四四号)

同(中島巖君紹介)(第七四五号)

同(井出一太郎君紹介)(第七五六号)

同(松平忠久君紹介)(第七四三号)

同(中島巖君紹介)(第七四五号)

同(井出一太郎君紹介)(第七五六号)

同(松平忠久君紹介)(第六五七号)

同(原茂君紹介)(第八一五号)

同(下平正一君紹介)(第七五九号)

同(中島巖君紹介)(第七六〇号)

同(増田甲子七君紹介)(第七六一号)

同(原茂君紹介)(第八二二号)

同(井原岸高君紹介)(第六五八号)

同(小笠公詔君紹介)(第六五九号)

同外六件(木村守江君紹介)(第六  
六〇号)同外六件(八田貞義君紹介)(第六  
六一號)同外二件(相川勝六君紹介)(第六  
六二號)同外五件(飯塚定輔君紹介)(第六  
六三號)同(木村守江君紹介)(第九一  
一號)同(藤田義光君外一名紹介)(第九  
一〇號)同(木村守江君紹介)(第九一  
一號)

同(風見章君紹介)(第七二三號)

同外二件(中村英男君紹介)(第七  
一二號)

同(原茂君紹介)(第八一九號)

果樹植栽資金の貸付利率引下げ及び  
資金わく括大に關する請願(唐澤俊  
樹君紹介)(第六五四号)

同(松平忠久君紹介)(第七五五号)

同(井出一太郎君紹介)(第七五四号)

同(下平正一君紹介)(第七五五号)

同(中島巖君紹介)(第七五六号)

同(井出一太郎君紹介)(第七五七号)

同(松平忠久君紹介)(第七四三号)

同(中島巖君紹介)(第七四五号)

同(井出一太郎君紹介)(第七五六号)

同(松平忠久君紹介)(第七四四号)

同(中島巖君紹介)(第七四五号)

同(井出一太郎君紹介)(第七五六号)

同(松平忠久君紹介)(第七四三号)

同(中島巖君紹介)(第七四五号)

同(井出一太郎君紹介)(第七五六号)

同(松平忠久君紹介)(第六五七号)

同(原茂君紹介)(第八一五号)

大豆かすの自動承認制による輸入方  
式の即時実施に關する請願(河本敏  
夫君紹介)(第七二八号)地方卸売市場法の制定に關する請願  
(橋崎弥之助君紹介)(第八五二号)米の統制撤廃反対等に關する請願外  
三十六件(片島港君紹介)(第八五二  
号)建物共済農協一元化に關する請願外  
二件(井原岸高君紹介)(第六五八号)現行食糧管理制度の堅持に關する請  
願(藤田義光君外一名紹介)(第九一  
〇號)同(木村守江君紹介)(第九一  
一號)同(木村守江君紹介)(第九一  
一號)

この中央卸売市場の機能が十分に發揮

されないということになりますながら、これは何もならないということなどは、と思うのであります。そこで、現在、中央卸売市場を通して物資がどのよう  
に集散されておるか、どのように流れ  
過程を通つて円滑な操作がなされてお  
るかといらうような点につきまして、公  
其的な使命が完全に果たされるといふ  
ことが最も大切なことだと思うのであ  
りますが、その点について今度の法の改  
正が試みられておると思うのでありま  
す。

に、もう少し、全国の通流上大事な市につきまして、中央卸売市場の開設を促進しようということを考えておりますが、そこで、一応の目標といたしましては十五万以上の都市を大体対象にして考えるわけでござりますが、十五万以上の都市につきまして新しく開設をしたらどうかといううな目安を立てておりますのは、大体三十二都市。それにつきまして、後、もちろんこれは強制的にというわけには参らぬと思いますけれども、地

この分が大体二百五十七億というようすな内容に一応の目安としては持つていいわけでございます。三十六年度は九千万円の補助金を計上いたしておりまして、起債のワクといたしましては三十六年度十二億というものが計上されておりますわけでございます。

ういったようなことがそのままになされてしまうのであります。それで、われわれがおられるのをわれわれ見たのであります  
が、そういう状態ではこれはいけないと思うのであります。が、農林省としては、こういったよ  
うな点についても十分に整備をして、そしてまた内容をよくしていくという努力をしてしなければな  
らぬと思うのであります。それにはやはり予算がどうしてもついて回る。  
東京中央卸売市場の問題だけをとつてみましても幾多の問題があると思うのであります  
が、全国の中央卸売市場や

といったようなものははどうてい考えられぬと思うのであります。そのような補助額の算定基礎となるものの要因の検討と申しますか、こういう点についてどういうふうにお考えになつておられるでしょうか。補助金が五分の一と申しましても、実際の補助額は十分の一ぐらいになつてしまふ。こういうようなことが考えられると思うのであります。ですが、実際の坪当たりの単価で補助をしなければ意味をなさぬと思うのであります。そういう点についてはどう

そこで、これらの生鮮食料品の卸値格と小売価格の問題についてお尋ねいたいと思いますけれども、これは関係政府委員が見えておりませんし、また、他の委員からの御質問もあるようですが、ございまますから、その点につきましては私はあとの質疑にいたしたいと用意であります。

の事情に応じまして開設を促進してお  
りたいと考えておるわけでござい  
ます。その他既設の市場につきまし  
も、既設市場には老朽化しているも  
のとあるいは工合が悪いものがあり  
るので、そういうものにつきまして  
整備をしていったらどうか、こうい  
ふうに考えておるわけでございま  
す。

○坂村政務委員 三十六年度につきま  
してはただいま申し上げました通りで  
ございますが、今後の十カ年計画で進  
めて参りますものにつきましては、全  
体の計画といたしましても大蔵省、自  
治省とも話をいたしておりまするし、  
また、毎年々々の予算の折衝におきま  
してその必要なものを確保して参りた

地方卸売市場の問題も含めまして、な予算がやはり要ると思う。こういふ点について、ただいま局長から責任ある御答弁がございましたけれども、今言われた点については昭和三十七度においては大蔵省並びに自治省と間においては相当なほつきりとしたし合ひがつてゐるかどうか、重ね

○坂田政府委員 予算の組み方でござ  
いますので、この単価につきまして  
は一応の基準が必要であろうと思うの  
でござりまするが、この予算は、一応  
官厅當審審議会できめまするいわゆる  
官厅當審の単価をこの基準にいたして

そこで、中央卸売市場の開設及び備蓄計画についてお伺いをいたしたいと  
思いますが、人口十五万以上の都市六  
十八団体に対しても中央卸売市場の開設  
及び整備十カ年計画というものが立て  
られておるわけでございますが、こわ  
に對して、政府は、この十カ年間に、  
どういう内容をもつて、どのくらいの  
予算をもつてこの市場の開設及び整備  
計画をしようとしておられますか、ま  
ずその点からお伺いをいたしたいと申  
います。

て、それを合わせますと、「一応の目」といたしましては、全体の事業費十九カ年間に二百八十二億、こうしたことになるのでございまして、それ対象をいたしまして、基幹施設につましての補助を考えたらどうか、こういうことを考えておるわけでございます。そこで、そのうち、補助金といしましては、一応の現在の考え方には新設の分につきましては基幹施設の分の一の補助、それから既設の分につきましては五分の一の補助、こうい

○西村(興)委員 東京の卸売市場の状態をこの前视察をいたしましたが、あのままでは非常に狭隘を告げておる。とうてい今後の発展を期することもできないし、生鮮食料品の流通の適切を期することもなかなかむずかしい。早晩あの施設については拡大をし、整備をし、充実をしていかなければならぬと思ふのであります。また、内部の狭隘とおっしゃるところを告げておるというだけでなしに、食

○坂村政府委員 先ほどお答え申し上げましたように、三十七年度の予算につきましては、現在、大蔵省と折衝をいたしましたが、提出をしている段階でございますから、提出をしてある段階でございまして、三十七年度の予算編成は、針その他のもまだ政府部内できまつて、りませんし、まだ最終的にはきまつて、ものはございません。しかし、全体計画につきましても大蔵省にも理解いただきておりますし、今後その年ににおける全尽力を尽くして予算

考えておるのでございまして、その官  
庁營繕の単価の一割増しということを  
採用いたしておりますのでございます。で  
すから、従いまして、一例を申し上げ  
ますと、たとえば市場の卸売場とい  
うようなものを考えました場合には、  
これは、官庁營繕の単価を基準といた  
しまして考えておりますのは、一平方  
メートル当たり二万二千円といふこと  
とで、一応組んでおるのでございまし  
て、現状を見ますと、この単価は今  
年の六月に改訂されておりますが、そ

○ 坡村政府委員 おつしやる通り、中央卸売市場の使命は生鮮食料品の流通上非常に重要なものですござりますが、現在中央卸売市場が開設されておりまますのは、六大都市を入れまして十九都巿でございます。この状況をさらに進みいたしましたために、今後十ヵ年間

計画で進めたらどうかといふふうに見ておるわけでござります。従いまして、これに要しまする経費は、補助金といたしまして既設と新設を合せて後十カ年間に二十五億、それから、あらん、これに伴いまして、地方債をわゆる起債があるのでござりますが

り  
ア  
並  
し  
レ  
料品の運搬の状態にいたしました。あるいは食料品が並べられておると、その場所の状態からしましても、きめめて非近代的な、非能率的な状態でもあるし、かつまた非衛生的な状態であるなど、マグロは板も置かないでそのまま地面の上にほうつてある、と

○西村(閔)委員 確保いたしたいといふうに考えて  
ります。

ういう関係で、たとえば、今年も補助金を配りまして事業をやつておるところもござりまするけれども、大体この程度の単価でやっていけるようになります。横浜等におきましてはこれより低い単価でやっておるとこもござりまするし、また、地方の都市におき

ましては、さらに低い単価でやっておるところもござります。大体この程度でやれるのではないか。必要に応じましても、こゝへお送りする場合は単価でござりません。

**○西村(岡)委員** 官房管轄の一削増しとしましては、今までのところ官房管轄の責任でござります。ですから修正することもござります。

とえば水産業の卸売人につきましては、非常に関係の深い仕事でござります。そのほか、運送業、漁業、製氷業、製造加工業、貿易、販売業、そういうようなものもござります。おもなもので申し上げますとそういうような状況でござります。一番多い冷蔵庫業が十六ござります。それから、漁業はいろいろ問題もございますが、大体三人でござります。

○坂村政府委員 おっしゃる通り、兼業をやることによって卸売業務自体に影響するようなことが起りますと、これは非常に重大問題になるのでござりますけれども、そういう点で現在の状況では非常に重大な問題が起ころう一度お答えをお願いしたい。

むしろ弊害の方に重点が置かれておる。現在さしたる弊害がなくとも、将来弊害が起るであろうことが予想されて、こういう法の改正が行なわれると思うのであります。そないう處に対し、今の局長の御答弁では私はまだもう一つ納得がいかない。もしそういう弊害が起こり得るという可能性があるならば、ただ兼業に規制を与えるるというだけじゃなくて、むしろ本来

思うのであります。その点について  
は、届出制によつて、大臣の行政指導  
によつて円滑を期していく、そういう  
弊害の芽をつんでいくのだ、こういう  
お考えのようでござりますが、もう一  
つつつ込んで言うと、兼業を禁止して  
しまうといふお考えが根本に横たわつ  
ているのであるかどうか。ただ、そこま  
でいくいろいろ問題があるのであつたら、禁  
止まではいいかないが、届出制によつて  
つきの監督の見通しとく、行政的指導等に

うな見通しのある予算でないといふと、実際は補助額の基準からずっと下回るような結果になるということでもあります。お格段の御留意を願いたいと思うのであります。

経営の状況を見ますと、新規をやつておりますことによって非常に工合が悪いんだというようなことが端的に書えるというような状況でもございません。しかし、実際調べてみますると、中には赤字経営になっているもの

いるという状況ではなしということを申し上げたわけですが、もちろん、兼業の経営いかんによって卸売業務自体に影響がないわけではないのでございますから、そういう点をできるだけ防止をいたしまして健全な卸売

の開拓業界に対して安心してその業務に従事できるような法によるところの保護を与えるとか、あるいは何らかの奨励の措置をとるとかいうようなことの方が必要じらないかと思うのです。その点重ねてお答えを願いたい。

ある程度の技術をもつて、本筋の問題は  
決していくのだ。こうお考えであ  
らうと思うのであります。根本には  
禁止してしまった方がいい。本来の業  
務に支障を来たすよ  
うなことのないよう<sup>に</sup>兼業の問題を解  
決していいのだ。

次に、卸売業者の兼業の制限の問題点であります。これは、先日の参考人の公述にもございましたが、この法律の改正案についての一つの問題点であることは、どんな種類の仕事を兼業でやつておりますかどうか、どういう兼業をやつておりますかどうか、それからまた、その兼業卸売業者が兼業をやつておるためにどういう弊害が具体的に起つておりますかどうか、また、若干の弊害があつてもどうしても兼業をやらなければならないといふような事情が卸売業者の中にあることお察えになりますかどうか、その現状分析について農林省のお考えを伺いたい。

もございまして、ところによっては兼業をやっているの方が幾らか出荷者に対する代金の支払いが一、二日おくれているといふやうなところもござります。もちろん、これは卸売人自身の経営状況にもよるのでございまして、兼業をやつていないのでもそういうものがござりますが、兼業をやつしているものの中にもそういうやうなものが見られるわけでござります。三十四年三月の状況で見ますと、赤字経営になつてきているものが水産の会社で二社ござります。最近これは直つております。青果の会社で五社ござります。これはだいぶ最近は改善されておりますが、この数字がどのくらいになつておりますか、まだ最近の調査がございま

業務をやっていてもどうということのために、今度の法律におきましても、そういう兼業の実態を十分把握をいたしまして、これに対し十分な監督あるいは指導ができますように、そういうようなことで届出制ということで法律改正を考えたわけでございます。

○西村(閑)委員 兼業をやっていることによって、本来の卸売業に支障を来たすのではなくて、むしろ関係のある仕事をやっているし、また金融その他の操作の面においてもむしろ本来の卸売業務に対してプラスになるような面もあるためにやつておるといふような向きがあるのでないか、あるいは兼業をやっていることのために本来の卸売業勢に対して欠くるところが

○ 埼玉県政委員会 何せの通りでござります。ですから、そういう観点に立ちまして、私ども今度法律改正を考えましたのは、届出によつて兼業の実態を十分に把握し、それから、検査をし、状況によつて本来の卸売業務に影響を与えるよりな状況でありますれば、これに対しては改善措置命令を出しまして、改善措置命令に従わない場合には、あるいは役員の解任命令もございましますし、業務停止といふような非常に強硬な罰則規定もあるのでございまして、そういうことで十分二つ監督を厳重にして參りたいということを考えておるわけでございます。兼業業務によって本来の業務が阻害されるというようなことがありませんように十分一

○坂村政府委員 兼業業務につきましても、本に専念すべきだといふべきかあるのかどうか、その点を伺いたい。

この問題でござりますが、卸売業務に専念させるという意味から申しますれば、御指摘のように兼業禁止といふことも考られると思うのでござります。しかし、それは、実際問題といたしまして、現に從来も今申し上げましたように三千幾つかの兼業もござります。こういうようなものが現にほんとうに本来の卸売業務に支障を与えていないと、いう状況でござりますすれば、これを法律で画一的に禁止をしてしまいますことは、非常に経済にも混亂が起ります。くることがあります。従いまして、そういう点を十分実情に即して

○坂村政府委員 鉄壳業者の兼業の状況を申し上げますと、十九都市の鉄壳業者全体で百九十三人ござります。その中で兼業をやつておりますのが三十六ございまして、一番おもなものは冷蔵庫業でございます。これは、たゞ

○西村(國)委員 私の伺つておりますのは、兼業をやつておるために卸売人としての機能が十分に發揮できてないというところから法の改正がなされて参つたと思ひますが、今局長の話です

きてきているんじゃないいか、こういう二つの相反する面がそれぞれあると思うのです。そういう点の分析がやはり必要だと思うのであります。この法の改正は、届出制といえ何らかの規制を行なうことでありますから、

○西村(園)委員 つやつて参りたい、そういう工合に考えておるわけでござります。

やつていふ。こうじょうよくな意味をおきまして、届出制で実態を把握しこれに対しまして、大臣の指導と申されましたけれども、大臣の指導ではございませんで、工合の悪い場合には行政措置命令という法的な措置を講じまし



似市場で扱っているものは百億と見ていいんじやないかというふうに考えております。その程度でございますので、国民生活を考えました場合に、たとえば東京を例にとりましても、大部分のものが小売屋には中央市場から行っております。そういう状況でございまして、現在の類似市場があるから、そのために中央市場が非常に問題が起つてているといふよくなことは、そろ大きな問題は起つていないんじやないかといふふうに私どもは考えておるのでござります。しかし、今後、中央市場の施設を十分整備し、取引を改善することによりまして、そういうものもだんだんなくしていく、そのためには、一つの援助措置といいたしまして、類似市場や中央市場の卸売業を合併します場合にも、独禁法の特例を設けて、これの合併が容易に進むようになります。こういうことを今度法律案では考えましたわけでござります。

旗をたてて走っているのと同じじやないかというのです。農林省公認といふ看板を出している市場が営業をやっていて、そういうことに対する、非常な強い言葉で参考人が供述をしておられました。それを聞きましたが、今の三千億に対しても百億というような金額から申しまして大した影響はないと言われる点と、先日の参考人の供述とがあまりにも何か食い違っているような感じを受けるのですが、その点どういうふうにお考えですか。

け早く持つていきたい、こういうことがあります。  
○西村(岡)委員 類似市場は中央卸売市場の補助的な機関であるといふことはあります。政府としてはむしろこの類似市場があつた方がいいとお考えになつておられるのか。ただいまの局長の御答弁ですと、中央卸売市場の機能が十分に發揮されるようになつてしまつたままにしておくといふお考へでございました。ですから、補助的な機関だといふようにして放任していく、助長させるといふことはなくて、むしろそのままにしておいてもらいたいお考へなのであるが、むしろそれはなくなりつてしまつた方がいいといふにお考へになつていらっしゃるのです。その点、現行法の二十一条には類似市場届出の規定がござります。二十三条には改善命令を出すという規定がございますが、従来から類似市場に対して改善命令を出された事例がございませんかどうですか、その点をお含めてお答えをいただきたいと思います。

りではありますけれども、現状におましては、どうしてもこれはやはりある程度残つておつてもやむを得ないではないかという、現実問題として、いう感じがするのでござります。いまして、各開設者におきましても、それから農林省におきましても、できるだけその類似市場をなくしていく、こういふ方向でいろいろ指導はいたしております。

二十二条、二十三条の本法の条文は、これは三十一年の改正でござりますけれども、ただほうておきますと、やはり、どういう状態になつてしまふか、そういう点がわからないで非常にあるか、そういう点がわからないで非常に困るからという意味で、一応いろいろこれに対する措置を講ずるものとなつてしまつて、届出をさせた、こうしたことになつておるのでございますが、将来の方向としては、私どもも、なつた方がいいということを前から考えておるわけでござります。

○西村(岡)委員 もう一つ、改善命令を出された事例がありますか。

○坂村政府委員 今まで改善命令を出した例はございません。

御覧市場の卸売人がやれうとした場にやりやすいようにするというところにあるようでござりますが、現在の雰囲気、現在の実情から言つて、たとえ法の改正ができましても、お互いたて、対関係と申しますか、商売がたまどりますか、そういうような気持ちが解されておらぬ現状においては、この正が意図しておりますよくな措置がなわれるといふうには考えられなのであります。そして、また、從来から改善命令が出されていないといふことは、類似市場についてそら大した問が起こつてないといふうにも考えられます。が、そういうふうには考えられるわけで、現状のままでもいいとうよくな意味にもとられると思つりますが、そういう点については、見込みとしてはどうでござりますか。  
○坂村政府委員 私どもも、類似市が現在のままでいいとは決して思つおらないわけでござります。従いまして、類似市場が中央市場の卸売人ときるだけ合併していくよに、そうう面を促進し指導して今までも参りましたし、今度こういう法律改正によつてそういう便宜をはからうと考えてゐるわけであります。また、一面、非に地理的にその地帯に市場が必要だいふよくな場合におきましては、そういうのをできるだけ糾合いたしまして中央市場を設立する。そういう方針を持っていきまして、監督が厳重にきますよくな市場を作つていく方向指導して参りたいと思つております。  
○西村(岡)委員 現行法においてもどういうふうになりますか。



従来は国の何らの規制がありませんか、道府県及び市町村の条例によつて規制されていると今お答えになつたわけでございますが、なぜ従来からこういふものに對して國が規制をしなかつたのであるか。今度は中央卸売市場の周辺地区にあるところの地方卸売市場に対してもたして今までの弊害が除去されて改善をさせるということになつて、それで大体全体をカバーできるというわけでございますが、そのような措置だけではたして今までの弊害が除去されるであろうか、こゝいう点についてもう少し政府のはつきりとしたお考えを出していただきたいと思うのであります。この地方卸売市場開設者は、従来一般の商人であり、一般の卸売業者自体が開設しておる、こういう点がありますて、これが規制はなかなかむずかしい問題があると思いますけれども、この点については、今度の法律の改正によりますところの勧告することができ、かかる、中央卸売市場に悪影響を及ぼすような地方の市場があつたと認められた場合に、地方市場の改善について国は勧告することができるということでありますが、それだけではたしてこの弊害が除去されるのでございましようか。その点、もう一度お答えを願いたい。**○坂村政府委員** 御指摘の通り、この措置だけで十分であるとは考えておりません。とりあえずの措置として、中央市場法に関連をいたしまして実施しようとしておるのでございますので、今後の問題といたしましては、地方の市場につきましての全般的な規制といいますか、助長といいますか、そういう問題を一つ法的にも研究をして参り

が非常に無視されて参りましたのは、私、率直な感じを申し上げますと、各都道府県が市場という問題につきましては、専門的にはそう強くなかったと思うのでございますが、だんだん生鮮食料品の流通という問題が非常に大きなウエートを持つて参りますと、各府県におきましても非常に真剣にこの問題を考えておるのでございまして、できるだけ早い機会に、各県の実情等もよく調査をして、あるいは検討をいたしまして、そういう問題に入つて参りたいというふうに考えております。

○西村(関)委員　國の勅告に従つて改善をやつた場合には、当然地方卸売市場といえども国庫補助の対象になるわけであると思いますが、そういう場合に、普通の商人の営業行為に対し、それが公益性があるからといって、いわば賛成事業としてやつているところの事業に対し貿易や國の費用を注ぎ込むということが、補助金であれ何であれ、そういう形でやるということがありますたして妥当であるかという問題がからんでくると思うのでござります。むろん、地方の卸売市場は、町村、自治体の経営に移すことの方が合理的ではないかと思うのであります。あるいは、いは特殊な法人を作つて、その法人にやらせる。個人の業者にやらせるということでなしに、県、市町村あるいは農協その他の団体あるいは特別な法人を作つてやらせるということの方があが、むしろ地方卸売市場を育成していく場合において合理的ではなかろうかと思うのであります。これは一般の商

○坂村政夫委員 おっしゃる通り、改善措置命令を出した場合におきましては、そのうえで、いろいろな措置はさしあたりは考えておりません。この点は、できるだけ都道府県等ともよく連絡をとりまして、県内の市場でございましては都道府県においても何か援助の措置ができるようなることを一つ考えて参りたいというふうに考えておりますが、そこで、その經營主体あるいは開設者といふものをどういう工合にするかということが今後も問題が残らうと思うのでございます。現在におきましても、あるいは市町村といふようなものが開設をいたしておりまして、あるいは業者がそこに入つて仕事をやつしているといふようなものもございますし、市町村が直営で市場をやっておるものもございます。それから、協同組合、農業協同組合とか漁業協同組合といふようなものが市場の開設までいたして、これが卸売業務もやつておるといふものもござります。そういうような形態がございまますので、今後の問題といたしましては、その施設そのものを持つて市場を開くといふものは、なるべくこれは公の機関がやつた方がいいのではないかというふうな感じはいたしますけれども、まだそこまで検討いたしておりませんので、はつきりした方向をお答えになつておられますか。

○西村(閑)委員 次に、審議会の規定であります。当然この審議会が置かれることは望ましいことでありますけれども、業務に關係のある者は審議会の委員にしないということであります。しかし、全然業務に關係のある人の意見を聞くがないでは、審議会が十分な目的を達することはむずかしいと思うのです。そういう場合には、この専門委員の中には業者の代表などを入れるというお考えがあるのでしょうか。どうですか。

○坂村政府委員 御趣旨の通り、専門の事項等につきましては、当然業務に精通しておる者の意見を聞くなどとが必要であろうと思ひますので、当然考えて参りたいと思ひます。

○西村(閑)委員 前国会におきまして審議未了になつた法案であります。そのときに附帯決議がつけられました。あの附帯決議の条項につきましては、局長はもちろんそれを尊重せられることは言うまでもありませんけれども、具体的にこの附帯決議の条項に対してどのような措置を講じていこうといふふうにお考えになりますか。

○坂村政府委員 前国会の附帯決議につきましては、その御趣旨はしごくともつともなことでござりますので、私どもは、その御趣旨の通りに、十分に御趣旨をくんでやつて参りたいというふうに考えております。具体的な問題點いたしましては、ここに検査の強化というのがございまするので、検査費等につきましては、十分三十七年度の予算におきましては全力を尽くしてが

○西村(閔)委員 検査の強化の点について、具体的に定例として年に何回ぐらい市場の検査をやられますか。

○坂村政府委員 現在のところ、員数、経費等の関係で十分に行なわれているとは申し上げられないのですが、まするが、六大都市につきましては、一年に一回は検査をいたしております。それから、その他の地方の都市につきましては、二年に一回という計画で検査をいたしております。

○西村(閔)委員 どうも、六大都市で一年一回、その他の地方都市は二年に一回、この社会情勢の非常な急速なテンポで移り変わっているときに、そんななまぬるいことでは、なかなか流通の適正化をはかるということはできないと思うのです。附帯決議の趣旨もやはり予算は要求せられて、適正な運営がなされるよう指導監督をする上においても、もっと回数をふやして、あるいは検査をする人員をふやして十分な検査をして、運営の適正を期していくと、いうことが必要だと思います。その点はいかがですか。

○坂村政府委員 おっしゃる通りでございまして、非常に十分な検査ができるておりますんで、三十七年度におきましては検査費の充実をはかるよに全力を尽くしたいと思っております。

○西村(閔)委員 十分な検査が行なわれていないために、先ほど指摘いたしましたような市場内の整理整頓あるいは衛生的な配慮といふものが十分で

ないと思うのです。これはやはり国民の重要な食糧資源の流通を担当するところの非常に大事な部面でございますから、そういう点に対し十分な上にも十分な配慮がなされなければならぬと思うのです。この衛生的な配慮については、厚生省の所管であるうるうございますから、厚生省の担当官から伺いたいと思いますけれども、そういう点に対しても、中央卸売市場の監督の責任にあるところの農林省としては、これはなおざりにすることはできない問題だと思うのです。こういう点に対して非常に不完全だと私は思うのです。そういう点についても前国会の附帯決議の趣旨もあると思うのです。次官が今おられないですから、局長からその点について、一つ大臣、次官にかわって最後にお伺いしたいと思うのです。

○坂村政府委員 新しい法律の改正案が通りますれば、いろいろな検査その他他の仕事につきましても、それからその他の関係の仕事につきましても、心機一転をいたしまして、一つ十分国会の御意思が反映いたしますようになんと最善の努力をいたしたいと思ひます。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕  
○野原委員長 御異議なしと認め、さうに決ました。  
なお、それぞれの参考人の出頭日時、人選等につきましては委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありますか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕  
○野原委員長 御異議なしと認め、さ  
ように決しました。  
まして、暫時休憩いたします。

午後二時五十八分開議  
○野原委員長 休憩前に引き  
を開きます。

## 中央卸売市場法の一部を改正する法

○坂村政府委員 新しい法律の改正案  
が通りますれば、いろいろな検査その  
他の仕事につきましても、それからそ  
の他の関係の仕事につきましても、心  
機一転をいたしまして、一つ十分国会

○石田(春)委員 経済企画庁長官にお伺いしたいと思うのですが、最近の青果物の値上がりが激しいものがあります。一般国民の間に非常な興心を持たれておるわけであります。先般の経

済企画庁での国民生活に関する不満調査によりますと、野菜、鮮魚、肉、牛乳、

○野原委員長 この際、参考人の出頭  
要求に関する件についてお詰りいたし  
ます。

問題は根本的にはいろいろ問題があるかと思うのでありますけれども、今日諸物価の値上がりしておる中で特に生鮮食料品の値上がりの比率が大きいことについては、大臣もすでによくお聞き及びのことであろうと思うのであります。が、この問題に対し経済企画庁としては今後いかなる措置をおとど

○藤山國務大臣 本年夏季、六月以降、生鮮食料品が値上がりしておりますことは、十分でないかもしませんけれども存じております。それらに對してどういうふうな措置を今後とついくかといふことでございますが、企画庁として、むろん、物価を安定させますために、生鮮食料品あるいはその他の耐久消費財あるいは公共料金等について、十分物価が上がりませんように全体として措置して参ることは当然でございますけれども、ただ、一々の対策になりますと、それぞれ主管官庁の方々に信頼して、そして協力申し上げながら問題を解決していく、そういうことで考えております。

が、これが国民生活にどう及ぶかといふと、これは実は新潟日報という新聞にたまたま出ておるわけあります。がある主婦の談話がここに出でておるわけです。これを読んでみますと、「ことしの七月までは、厚生省の示した成人男子の栄養基準量をとるために一日最低八五円かかりました。ところが、いまはどうしても一〇三円必要、ますますの食事には一三〇円です。一人一カ月約四千円はかかる計算。この増加分のはとんどは野菜の値上がりです。ところが、ハデ好きの時代について行くにはエンゲル係数はせいぜい四〇%足まり。かりに夫婦と子供三人なら、食費は成人男子の四倍、一万六千円は必要。すると生活費は四万円になる計算。月に四万円かけられる階層はどのくらいでしょう？結局、食費を切りつめるしかありません。これでは腹が減つて思い切り働くことも、スポーツをやることもできません。政府はいつたい何を考えているのでしょうかね。」こういう談話が出ておるわけです。私はこの通りだと思うのです。そこで、生産面のことについてはあとで河野農林大臣に伺いたいと思うのであります。やはり、国民経済全体の見地から見て、こういう状態に対して何らかの対策が必要だと思う。この談話の中にも出ておりますように、厚生省の最低基準量というものを示してあるので、その基準量に従って生活をしていくくといふと、野菜の値上がり分だけでこういうふうに莫大なものになる。こういうことになると、将来の見通しについてはどうお考えになるのか、また、それに対しても、厚生省との関係、それから農林省との関係、同

時にまた労働賃金との関係、こういうものが総合的に対策が立てられなければならないと思いますが、これに対する長官の見解を承りたいと思います。

○藤山国務大臣 生鮮食料品の価格の問題は、御指摘のように、消費者の生活に非常に大きな影響があることはむろんでございまして、従つて、消費者としては安いほどいいということは言われると思います。ただ、これらの野菜類を生産する農家の所得状況、あるいはこれを生産するコストその他から言いまして、どの辺がいいかというとになりますと、非常なむずかしい問題が私は起こつてくるのではないかとおもいます。ことに、天候関係その他でもつて非常な豊凶の差ができる参りますと、でききたときには非常に安くなくて、農家がせっかく作っても労力にも合わないというような値段に落ちる場合もありましようし、また、逆の場合には、消費者がどうやってこれではお示しのような厚生省のカロリー一すら一定ワク内における金額では得られないというようなことになると思いますので、そういう点は非常にむずかしい農林行政の問題だと思います。しかし、全体の物価を預かっております者として、やはり十分な関心を持ってこの問題は見守つてやらなければならぬと思います。ただ、将来の問題として、やはり農家の生産に対して十分報いた上で、大きく言えば、できるだけ流通過程の経費を節約する。また、同時に、生鮮食料品にいたしましても、必ずしもフレッシュのまままで食べなくとも、ビタミンを阻害しないで、カン詰その他の乾燥野菜等にしてある時期保存する、一般に生鮮食料品というものは保

存のしにくいものであります。いろいろな方策をある程度農村の方々に考へて、消費者もこれに協力することによって、乾燥する方法あるいはカントン等による方法、その他いろいろあるかと思うであります。そういう面で十分な注意をして、日本の産業の今後の行き道においても、農村工業とタイアップするとか、農村工業の支持して、非常な豊作のときでも必ずしも安くなくとも、そういうものを保存して将来に若干の時期でも持ち越しておける、あるいは、高いときでもそういうようなカンヅケになつたもので補給するというような、何かそういうふうなことを大きな面で考えていくことが必要ではないかと思つております。  
なお、一定カロリーをとるというような問題について、われわれとしても十分配慮して参らなければなりませんし、特に、肉類等の問題につきましては、かりに、日本において非常に高くなければ、緊急輸入の方策をとつて、そうして、一定量のカロリーを確保するよう、一定価格を確保できるよう、できるだけやつて参らなければ、物価が値上がりして困るじゃないかという趣旨の質問に対して、実は、ことしの春、池田総理は、本会議の野党の質問、物価が値上がりして困るじゃないかといつて、何か値下政策としてはならぬのではないかと考へております。

て、同時にまた暴落した場合には政府がそれに対しても若干の補償をするというような、安心して蔬菜や園芸作物に従事することができるよう、そういう一つの方向を定むべきではないのかということを考えるのであります。これらについて、やはり経済企画庁で具體的ないろいろな資料はすでに出ておるわけでありますから、ただ農林省の立場だけでなしに、経済企画庁でいう高い立場から総合的な一つの政策を打ち出すべきであろうと考えるのであります。いかがでありますか。

あるいはわれわれの意見を農林省に聞いていただき、というような緊密な連絡がなければ、今申し上げたような新都市の構想であるとかあるいは開拓発の総合的な見地に立った計画といふのは推進できないと思いますので、そういう点については十分今後のわれわれの計画の上で配慮して参りたい、こう存じております。

○石田(寄)委員 経済企画庁の関係ではその程度にいたしまして、次に農林大臣に伺います。

今中央卸売市場法を審議中であります。ただいま申し上げたように青果物が非常な暴騰を示しております。このまゝな資料はずいぶんありますけれども申し上げませんけれども、特に中央卸売市場との関係につきましてお尋ねをしたい。

まず最初に、先般当委員会で中央卸売市場法について参考人を呼んでいろいろ話を聞いたわけです。ところが、その参考人の陳述の中に、卸売業者の利益は年間通じて5%以上という卸売はまずない、こういうことを言っておる。もつとも、卸売市場法の中には公共性と公益性といふものが明確になつておりませんけれども、やはり、先ほど経済企画庁長官にいろいろ伺つておりますように、これは法律の中にその目的を明らかにして公共性と公益性を明らかにしなければならない問題ではないか。これが一点。

それから、公共事業などについては適正利潤ということがよく言われます。この適正利潤といふものについてはかつて通産大臣といろいろ議論をしましたことがあります、通産省では、適正利潤とは大よそ20%だ、うち10%

は税金その他に見て、二〇%を適正利潤だと、こう言っておる、とにかく、いろいろ考え方を見方もありますけれども、通産省では公共事業などでは利潤といふものは二〇%が適正だ、こう言うておる。ところが、目的の中に公共性と公益性というものを明らかにはしておりませんけれども、これはやはり、多分に公共性と公益性を持たせられなければならないところの中央卸売市場法に基づく市場の卸売人が五%にも満たない利益では、これは私はどこかに問題があるうと思うのです。そういう点から見ても、その目的の中にその点を明らかにし、同時に、やはり、適正利潤を確保できるような体制を監督官厅である農林省は考慮してやらなければならぬのではないか。それを考えないで、その兼業を禁止したりとかいろいろ言つてみても、問題にならないのではないか。やはり、そういう点を総合的に見て、事業が成り立つていけるように、利潤も見ていけるような体制というものがやはり根本的に考えられなければならないのではないかと思ふのですが、どうですか。

○石田(省)委員 これは年間の利益をさしておるわけです。  
○河野国務大臣 年間の利益というの

は、投下資本に対してですか、それとも取り扱い金額に対してですか。

○石田(宥)委員 経営利潤です。  
○河野国務大臣 そちらの点は、調査

をいたしたのではございませんけれども、業者の発表が多少正確を欠いてい

る点があるのじゃないかと私は思うのです。たとえば、取り扱いに對してど

のくらいの利益率になるか、これは間屋口錢できまつております。それか

ら、経費が、人により、ところによつて、非常にかかる場合と比較的かから

ぬ場合とある。と申しますのは、集荷に非常な経費がかかる、もしくは支払

い貸付金の収入が不確定である場合があるといふようなこと等がござります

から、一律にはなかなか考えにくい業種だと私は思うのであります。そういう

う点で、今御指摘のような、五%に満たないということでは完全に育つてい

かないのでじやないか、不安定な中で取り扱いがされていることは適当でない

じやないかといふ御主張は、私はご  
もつともと思います。もしその通りで

ありますならば、われわれとしても考  
えなければならない問題ですが、十分

調査をいたしまして、これらに対しても

○石田(宥)委員 い、こう思つております。

も事務官の方でもけつこうです。それは、あの施設は東京都のものです。都

の施設の上に立つて営業をやつておるわけですから、経営利潤というものははつきり計算できるわけです。そこでほかのものと違って、農林省も監

督監査をして、東京都も監督監査をしておられる。そうならば、大臣は直接おわかりにならなくとも、その経理の内容といふものは事務当局は明らかだと思いますから、そういう点を一つ事務当局でけつこうですから明らかにしていただきたい。

○松岡説明員 今御指摘になりましたのは、この間参考人の方からあげられたことであります。どうも言われた趣旨が実ははつきりしなかつたのでござります。ただ、私どもの方で調査しておりますところから言いますと、やはりこれは取り扱い量の多寡によつてかなり収益率は違つております。従つて、取り扱い量の多いものは、資本に対しておられますところから言いますと、やはり実績のあがらないものは割合に利益が少ないというような実情であります。そして、大体、現在基準としております取り扱い手数料は、野菜の場合が一〇%，くだものの場合が八%，魚の場合は六%であります。これによつて相当の収益をあげているものと、それほどあげてないものと両方ある、こう申し上げていいかと思います。

○石田(青)委員 そんなことを聞いておるのではないのですよ。そんなのはわかりきつておる。手数料の率なんてわかりきつておるので、会社の経理の内容がよくおわかりでしようから、会社が年間の利益が五%にも満たないものが大部分だと言つておるのだから、そういう経理の内容はどうか、こう言つておるのであります。ですから、その手数料を聞いておるのではないですよ。

○松岡説明員 ただいま申し上げまし

たように、相当の業績をあげているものとあげてないものとござりますが、今ちょっと数字で申し上げますけれども、売上高に対しまして純益が総合して六・九%になつております。これは全体の総合でございます。

○石田(脇)委員 そこで、総合的にその数字はけつこうですが、大体、一番大きな利益をあげておるところはどの程度、一番少ないところはどの程度、そういうふうに一つ示してもらいたいと思います。

○松岡説明員 者果物の取り扱いをやつております会社のうちで、年間三十億以上の売り上げをあげている会社の利益率は八・四%でございます。これが高い方に属します。低い方は、取り扱い高が五億円未満の場合であります、この九社の平均は二・六%という状況でございます。

○石田(脇)委員 そこで、大臣に伺いますが、この間の参考人の意見を聞きますと、卸売業者が荷物を集めるのに産地まで出かけていつて荷作り包装や出荷の指導までして、その経費は全部自分の指導したものは卸売業者が負担をして、さらに年間相当荷物を集めるためには前渡金を出すが、その前渡金が未収になつておるものが非常に多い。私どもは、包装や出荷の指導は当然生産者団体なりあるいはまた農林省なり府県なりが指導すべきもので、そういうところまで卸売業者がやつて下さることはありがたい話だけども、それによつてまた別の面に生産者が不利益をこうむることも考えられなけれども、ならないのであって、そういう点については当然農林省が別の方から指導をすべきものであらうと思いますが、どうでしよう。

○河野国務大臣 私もその通り考え方をます。その点について從来十分手の回つていなかつたことをはなはだ遺憾に思つてゐるのでござります。これは、今日、果樹、蔬菜、園芸等について行政面を強化し、中間経費を省き、取引を改善するということに十二分の努力をいたさなければならぬときに立ち至つておる。こう考えておるわけであります。

○石田(青)委員 それはぜひ一つお聞き願いたい。さつきちょっと触れたわけですが、前渡金の未収が非常に多くて困つておるという開陳があつたわけです。これも私は大臣の答弁を求めておるとは思ひませんが、事務当局でけつこうですが、そんなに業者がお困りになるほど前渡金の未収があるとすれば、これもどこかに欠陥があるのではないかと思ひますので、東京の卸売市場だけでもけつこうですが、未収金といふものほどの程度の金額に上つておるのか。

○松岡説明員 ただいま未収金の数字を申し上げますが、その前に、前渡金の未収というお詫がちよつと理解に苦しむのでござりますが、前渡金は生産者の方に出すわけで、代金の一部の前払いとして出しておるわけです。未収を生ずるのは、むしろ販買人からの代金の回収の場合に生ずるわけでござりますから、その点……。

それで、数字を申し上げますと、前渡金の交付日数は、平均して五・一六日になつております。

○石田(青)委員 その前渡金といふのは、どうしてもある一定の荷物を市場に入れなければならぬから前渡しをしてきたけれども、品物が来ないといふのですよ。そこで、参考人が非常

にそれでお困りになるといふなら、一  
体どの程度あるか、これも会社ごとに  
とこまかいことは申しませんけれど  
も、やはり、最高はどの程度、最低は  
どの程度あるかということを明らかに  
してもらいたいのです。

○松岡説明員 最高が、大阪の場合五  
社でございますが、大体扱い高にして  
平均八・四日分、それから、最低が岸田  
でござりますが、——ちょっと資料が  
場所別になつておりまして恐縮ですが、  
が、約一日分でございます。

○石田(青)委員 それから、こまかに  
ことはほかの委員からも質疑があらわれ  
と思ひますし、大臣がせつか見えて  
おりますから、大臣に伺いたいと思ひ  
ますが、この間参考人を呼んだとき  
に、実は朝早く出かけて取引の状況を  
見てきたわけです。私ども前にも見て  
おりますけれども、最近はよほど施設  
などが面白を一新しておるであろうと  
期待をしておったわけですが、ところ  
が、数年前と少しも変わっていない。  
あとで参考人の陳述の中にもあります  
したが、今回の法改正というものは、  
やつてもやらなくて同じようなこと  
だ、あの程度の改正ならば行政措置で  
も十分やれるのだ、こういう開陳が  
あつた。私は、まことにもつとも千万  
だと思つたわけです。ああいう大混雑  
施設の中で行なわれておるわけです  
が、少なくとも、ああいう混亂の中を  
車を引っぱつて歩く、全く前近代的な  
ことです。ベルト・コンベアで整然  
とあれを動かすことができるならば、  
もつときちつとした取引ができるわけ

盜難が非常に多い。これも問題の一つですが、そういうこまかいことは抜きにして、少なくとも、行政的に農林省が東京都を奨励されて、もう少し近代的な施設に変えるべきではないか。そういうことから来るところの混乱もあり、あるいは盜難もあり、また、業者がいろいろ兼業もしなければならないというような問題を引き起こしているのではないか。問題は、やはり施設の近代化、こう思いますが、大臣はこれに対してもどのようにお考えになつていいるか。

○河野国務大臣 私も最近蔬菜の非常な値上がりを見聞して、実は、ここへ参ります前に、神田市場と打ち合わせをして、明朝神田市場に参る約束をして参つたのでございます。行きまして別に何をどうするわけではございませんが、私自身も行つて拝見しまして、そうしてしかるべき何か一つ考えて、ただいま御指摘になりましたことは、十分検討したいと思います。

○石田(宥)委員 これは、大臣、一つ相当決意をしてもらひませんと、一実は私ども例の芝浦の問題を見ているわけですが、農林省が東京都に対し内畜の取引についてもつと明朗なせりえりまたは入札によるべきであるといふことをしばしば勧告し、東京都知事名をもつてそういたしますといふ一札を取つてゐるわけです。その一札を取つてから三年余になつておりますが、いまだに改まっていない。こういう点から見ると、やはり、中央卸売市場といふものも、東京都と農林省との関係、それから東京都と業界との関係、これ

更多內容請參見《中大學生報》官網：[www.cuhk.edu.hk/students/](http://www.cuhk.edu.hk/students/)

で、この点は相当な決意で一つ隠んでいたみたいと思います。

次に、これも大臣よく御承知ないかもしないと思うのですが、これは鮮魚でも蔬菜でもそうですが、私どもせり売りの状況を見ておりますと、いろいろでは全くわけがわからぬい。言葉は早いし、ちょいちょい手を上げたりいろいろやっているので、わからぬような状況です。参考人の意見も聞き、また現場で説明を聞いたのであります。が、あのせり人といふもののいわゆるさじかげんが相当に考えられるので、当然弊害も起きる。そこで、あのせり人といふものは、あまり長く使わぬ、長く置くといふ弊害のせり人といふものが長く続かないと言つておきました。そこで、農林省は、それが生ずるからと、こういふことを言つておられます。あとの身分そのものはよく御承知だと思いますが、そのせり人に対する前の身分、それがどうなればなおさらのことになりますが、そのせり人に対する前の身分、それがどうなればなおさらのことになりますが、

○ 松岡説明員 大体、從来卸売会社におりまして、その方面に熟練した人がやつてゐるわけでございます。

○ 石田(寅)委員 これは実はせり人というものの処理のいかんで非常に問題がある。私どもの聞いたところでは、これは大漁業会社またはその傍系会社の社員が圧倒的に多い、こういふことである。私たちの聞つたところでは、う会社、大漁業会社の社員である人たちがこのせり人に当たつておりますと、大会社の品物については一定の最低価格を示される、そしてその最低価格以下に売らないよう努めます。

とを命ぜられて、一定の価格を堅持する等の小さな漁業者の出荷したものは逆に今度買いたい。埋め合せをさせられるようにできておるということをお聞いておるわけです。これは仲買人の大部分が異口同音に言つておるわけですね。私は時間を節約する意味でまとめて申し上げておるだけれども、そういう事実は御承知あるのかないのか。

○松岡説明員 私どもの方でも、卸売市場長会議を開きまして、あるいは年に一回卸売市場の監査を実施いたしました。それから、卸売会社の状況につきましても、調査報告を求めたりいろいろいたしておりますし、実情はかなり聞いておるのでございますが、今のお話をような点につきましては、実はまだそらいうことを耳にいたしておりません。

○石田(青)委員 そこで、私は先ほど伺つたけれども、答弁がないのです。が、その身分ですね。入る前の身分、あの身分、これはお調べになつておるはずだと思う。そうすれば、一体どこの会社の人間であつたか、どこのどいう人間であつたかということはわかるし、それはわかつていなければならぬ。それを監督、監査しなければ、一体公正な取引が行なわれるはずがないじゃないですか。それはわかつておるでしょう。

○松岡説明員 農林省におきまして直接現在のせり人の前身の調査をいたしておりませんけれども、開設者の方におきまして、つまり地方公共団体におきまして、一種の、試験というほどのことではございませんけれども、そ

いうもので調べまして、せり人の採用を認めておるのでござります。

○石田(宥)委員 そこまで監督しないと、これは全く監督はいいかげんなものだと言わざるを得ないのです。

それから、ある会社のものの手数料は安くし、その他のものは高くするというような事実もあると言われておりますが、そういう点もお調べであります。そこで、そういう点もお調べであります。一一番重要な点がほとんどわからぬといふことなんですか。

○松岡説明員 そういうことは一般的にはないと思っておりますが、場合によりましては、入荷の時期のズレ等によつて多少値段の差をつけるといふことがあります。

○石田(宥)委員 あるようであると言ふが、そういうところが中央卸売市場が公正であつて信頼を得るに足るかどうかということの標準になるので、それじや一体何のために監督監査をおこなうかわかるらしいといふことは、肝心なことは何にもわからない。そういうことあるのです。だから、そういう実態がやりになるのかわからないといふことは、そういうことあるのですよ。

そうでしよう。だから、そういう大問題になつて、世間ではもう常識になつておるような一番大きな問題が全然わからない。どうもそららしいなんといふような話では、これは法律改正案を提出しなければならない。そこまで届かなければしょうがないでしよう。どうです、大臣。

○河野国務大臣　ただいま御指摘のトコ  
うなことであるとすれば、非常に不明  
朗、不公正でございまして、はなはだ遺憾  
であります。申さざるを得ぬのでござ  
いますが、私も水産関係の市場の方のことならば多少心得ておりますが、令  
合はござります。さればと言つて、全  
部持つてゐるわけではございません。大会  
東京の場合にいたしましても、たゞ  
は日魯、日本、大洋、全部が持つてお  
るかというと、全部が持つております  
。従つて、一部の会社が持つております  
て、今御指摘のようなことがあるとす  
れば、他の会社から相当の苦情が出  
るはずだと私は思います。ところが、  
現にそういう会社を持っていないので  
ござりますから、しかもまた、そういう  
ことをあまり耳にいたしませんの  
で、私は、築地市場についてそういう  
ことはないのじやないか、こう思いま  
す。ただ、お話の中で、地方の市場で  
季節的に非常に魚の少ないとき、市場  
に来るものの少ないときに、特定のもの  
のにということでなしに、集荷の關係  
等から幾らか歩合を下げるといふよ  
うなことをやることがあるかもしけれ  
というふうなことがあります。されば、そ  
ういう場合は時にあるのじやないかと  
しまして、もしそういう事実があると  
私も思いますけれども、今お話しのよ  
うに、せり人が一定の会社に勤務をし  
ておつた者であつて、それが特定の会  
社に利益を与えるようなせりをやると  
いう話は、私耳にいたしませんので  
ござりますが、その点は十分調査いた  
しまして、もしそういう事実があると

2

するならば、嚴重に取り締まることにいたします。

なお、ただいま後段でお述べの手數料、口銭につきましては、地方の事情等もよく調査いたしまして、不公正にわたらざるように戸籍監督いたしま

**○石田(君)委員** これはおわかりになつておるのだとと思うのです。事務当局はここではながなが言えないのかもしれません。これはあの中に入つている人はみんな知つてゐることです。これも一つ大臣から特に注意していただきたい。

○石田(翁)委員 それから、あそこで  
は、定規間、それからカン詰のような  
加工品、こういうものまで上場してい  
るわけです。こういうものは卸売市場  
に上場することが適当であるかどうう

○石田(宥)委員 この問題は次に申し

○松岡説明員　定価品とかあるいは加工品の一部を確かに卸売市場で扱つておるのでございますが、これは、ものによりましては、生鮮品と一緒に売買するのが先手にも買手にも都合のいい場合がございます。そういうこともありますまして、ある範囲——あまりそれがはなはだしくない程度におきまして現在取り扱いを認めておるのでござります。

上げる点と関連がござりますので、附つたわけでござりますが、最近エビの需要が非常に増加したわけです。世界各国から最近大量に輸入しておるわけであります。ところが、これはやはり定期充り便の品物でありますて、一箱二千八百円ずつでずっと取引されておりました。ところが、仲買人の諸君が、どうも一千八百円はちょっと不當じゃないか、しかもまた卸売業者に頭をたたかれるのはどうもけしからぬというので、仲買人が協議をいたしまして、相当数の人たちが直接輸入商社に――もちろんそれには大洋とか日冷とか日本水とかみんなその商社の中には関係をしておるわけですが、それに直接もらそぬかといふ話を持ち込んだ。ところが、すぐ御売業者の方から横やりが入つた。

品や、あるいは一定のビンはねをやる  
ものは、原則としてやはり卸売市場に  
は上場すべきものではないのではないか。  
あるいは、上場するという場合に  
も、今のように一定のビンはねをやる  
ために上場するようなことは、これは  
取り扱いがはなはだましいのではないか。  
これらの点をもつと明朗にするた  
めに、卸売人と仲買人といふものの間  
にはなかなか一線を画しがたい点も実  
情としてはあるようでありますけれど  
も、そこらあたりの点についてはもう  
一度検討をして、いたずらに卸業者  
やあるいは大資本にサービスをさせら  
れるような運営というものは根本的に  
改める必要があるのでないかと私は  
考へておるわけです。これについては、  
今後大臣が相当な決意でお臨みになる

一朝一夕に改革はむずかしい、筋を通すということはなかなかむずかしい点があるようでございます。十分よく勉強いたしまして、実情をなるべく認めつつ、適切な取引が行なわれますように、そして生産、消費の間になるべくむだを省いていくといふような線を出していきたい、こう考えます。いずれにいたしましても、魚の場合だけではなく、ことに、御承知の通り、神田市場におきましてはなかなか大きな問屋が店じまいしたような例もござります。そして、生産者にも各方面にいろいろ迷惑をかけたという場合もあるわけでございます。そういう実情もあることでございますから、これらを流通過程においてどういうふうに合理化を

参考人の意見の中には、やはり利権的なものとの関係もかなり露骨に出されております。たとえば、バナナの輸入の問題などについて、自分たちは荷物を集めるために包装や荷作りや出荷についてまで金をかけて飛び回ってやつておるのに、一部の業者はバナナの権利を取つて一かごを一万円ずつで取引されておるというような事実もある。一万かごの権利を持つおれば一億ずつふところ手をしてもうけておる人たちがあるのだということのうつぶんを実はばらまいておるのだと私は聞いておりましたが、やはり、そういう点も一つ十分配慮されて、今後相当な決意をやつていただきたい。

きょうは、実はまだ兼業禁止の問題

考えますが、しかし、一面、生産者の側から申しますと、それを換金の必要もしくは販売のルートの関係等から、みすみす一定の口銭がかかりつつもなおかつそのルートを通することが便益であるという場合があるのじゃないかと私は想像するのでございます。定価品のものをわざわざそこを通さなければならぬという理由、ことにまた、いたずらに混雑をするようなこともありますから、よく一つ実情を調査いたし

ことで話が決着をしておるわけです。こういうふうなことになりますと、多くのいわゆる仲買人という人たちが、ただ卸売業者にサービスをするために仕事をやつておるというような面が出てくる。こうなると、やはり本来の卸売市場法の趣旨とはどうもそぐわないものが出てくるのじやないか。この一点から見ても、どうも大企業、大資本というものが市場を左右しておるのではないかといふことが考えられるわけです。これはやはりひいては一般の消費者が高いものを買わされるというこ

持つておる。従来、中央卸売市場の問題をやります場合にも、二段階、三段階というような問題が起りますにつきましても、過去の経験、現状等が相当複雑にいろいろからみ合っておりまして、なかなか一朝一夕にしてこれを打開することは困難の点があるよう私は承知いたしております。しかし、どの業者に金融をつけるかといふ点でござります。これまでの例から参りましても、東京都を通じて東京都の卸の業者に金融をした例もあると私は考えております。そういう場合に仲買人に

りますが、そういう点がありますから、農林省の決意いかんでは運営についてはかなり指導が徹底することができるわけですね。ですから、そういう点でもう少し明朗なまた公正な運営ができるよう早急に対策を立てていただきたい。私は、今度の法改正そのものについても実は問題がありますが、法律というよりも、むしろ、農林省の、特に大臣の決意いかんによつて、その指導監督がよろしきを得れば必ずしも法改正をしなくともよろしいのではないかといふうに考える。であり

ではないか、こう考へる。ただ卸売業者だということで、実は品物は扱わぬのだけれども、口銭だけ取つておる、こういうことは卸売市場法の趣旨にどうも沿わないと思う。これは大臣どうですか。

しかし、それが、いろいろ話し合いの過程を通じて、輸入商社の方では、二千二百円から二千三百円に、一箱五百円以上も値下げをしてしまった。ところが、一箱について五、六百円も値下げはしたが、同時に卸売の方では三%

ということになりますから、そういう点についての考え方を承っておきた  
い。

していくか、流通過程をどういうふうにしていったらいいかという点については格段の努力をする必要があるだろうと考えますので、できるだけ勉強して御期待に沿うようにいたしたいと思います。

とか類似市場、周辺市場等の問題がございますが、ほかに質問の通告者がござりますから、私はごく概要で、これで終わりますけれども、繰り返して申しますように、大臣の相当な決意で早急に手をつけていただきたいと要望を申し上げて、質問を終わります。

○足鹿委員 ただいまの石田君の御質問でわれわれの言わんとするところも相当言い尽くされた感がありますが、少し角度を変えまして、この際大臣にお尋ねをしておきたいと思います。

先ほども話が出ておりました、流通機構の一環として、生鮮食料品の問題は今後非常に大きな問題になると思うのです。そういう立場から、現行の中卸売市場法に手を入れられたということ自体については、私ども決して何ら異論を持つものではありませんが、少なくとも、今度の改正は、大臣が先ほど述べられたような流通機構をどうあらしめるかという点については根幹に触れておらない感があるのであります。ですから、当然この点についても抜本的な構想があろうと思うのです。私の見るところでは、ただ単に市場の機構をどうするかということだけではこの問題は解決しない。特に農林省として考えられなければならぬことは、水産物の場合はしばらくおきまして、くだものなり蔬菜の面から見ますと、貿易自由化が行なわれていく過程において、さなきだに過剰傾向に拍車をかけてくると思うのです。それらの一般情勢とからんで、生産者団体あるいはその生産者の生産計画ですか、そしてその出荷の調整といいますか、それをやるためにには、市況の敏捷な伝

達と、生産者なり生産者団体、またその擁護の立場に立つ農林省としてはそういう面にもっと政策の手を伸べて、そして、それらと相待つて、市場の構築なことがあるならば、それを未然に防止していく、また生産者の立場に立つてこれを是正せしめていく、それだけの力を一方において持たない限り、この問題の根本的な解決の一環に手が入ったということは言えないと思う。従来の例を見ますと、戦前は帝国農会が生鮮果物についてあっせん事業をやりまして、市場速報等も各生産者団体に密接な連携を保つて、各都道府県の商務官がまたよく連携を保つといふことで、比較的うまく行っておった時代もあつたと思うのです。その後、時代が変わり、戦争を経て今日になりまして、その間の対策が農林省としてはや手ぬるいではないか、無策とは申しませんがほんとうに熱心な対策がとられておらないというところにも、いろいろな、今回問題になっております類似市場の問題等も勢い出てくるのではないか。特に、このころは地方に、あなたの方針のようですが、主産地形成という方針によって特色のある青果物が大量生産され、市場に向けて移出されていく、この移出青果物というものに相当重点が置かれてきておることは御存じの通りでありますが、そういう状態になりますと、特に生産と出荷の調整、競争な市況の把握、そういう面に相当重点が置かれてきておる手を調じない限り、結局、生産はさへ、特産地の形成はされましても、商品でありますから、農家の手取りはきわめて安いもので引き合わない。運賃を差し引けば手取りはない。ある話

に、「リングが売れた、金送れ」という電話があつたのですか、運賃が足りないから、生産者に逆に金を送れ、こういった事態が数年前にあつたわけです。ここに白菜がありますが、白菜にしましても、杉翁代がかろうじて払えるという時代が二、三年前にはあつたわけです。そういう点についてまず卸売市場法の改正をめぐっての関連で非常に大きな問題があると思うのですが、これに對して、農林大臣としては、主産地形成を力説される立場においても相当御検討になつておると思いますが、どのようなる構想を持つか、お示しを願いたい。

今問題になつております中央卸売市場法の問題ですが、これは、中央卸売市場法があるならば地方卸売市場法もあつてはいかがか、こういう連想をすぐするのです。中央にあれば、それと直接関係はないにしましても、地方の卸売市場といふものはやはり法によつていろいろ指導監督を受けて、その公益性と公共性を保持するということは当然あつていいと思うのですが、この点、調査会では問題にならなかつたのですか。

○松岡説明員 地方の市場につきましても、調査会においてはある程度の御審議はあつたように思ひます。ただ、水産関係の産地市場の問題が一番この場合問題でござりますが、それについては、その際に明確な御答申をいたさきませんで、現在水産庁の方で専門家を交えた協議会を設けられまして検討をしておられるのでござります。そのほかの地方市場につきましては、中央卸売市場に準じて都道府県知事が必要な指導監督を加えるよう、こういう御答申をいたしておられます。実は、中央卸売市場法の改正法律案を立案いたしました際に、その面につきましても検討いたしましたのでござりますが、さしあたり現在は地方の条例である程度の規制が加えられておりますので、これは別途の法体系にもなりますので、今回の改正では中央卸売市場法の改正だけに限つたのでござります。

○鹿児島委員 この点は今後大いに御検討になる必要があると思うのですがあつたときの話に関連しまして、この流通機構の問題ですが、私ども青果市場の運営を見ておりますと、概して蔬菜の利益といふものは、季節的な点もござりますが、さつきの話に関連しまして、この

ございましょうか、そら市場の運営を左右するような要素ではない、むしろどちらかと申しますと果実類の取扱高がその市場の経営を左右するような大きな存在となつておるようあります。されど必ずしもそれが全部とは断言できませんが、大体そういう傾向にあるよう見受けるのであります。ということは、結局、リンゴにいたしまして産地の生産者の実手取り額と大都市等で店頭で消費者が求める差がものすごく開いておる。とにかく、三分の一手取りでは上の方でありまして、まかり間違えはそれすらも農民手取りにならない、こういうことがあります。ここに非常に問題があると私は思うのですが、ただ単にこれは市場のやり方を変えるということだけではない。市場から仲買人を経て小売商の店頭を通して消費者へ行く、その過程に長いや間の一つのならわしといいますか、どうにもならないような現状になつておるのじゃないかと思うのです。これを一挙に解決するということは非常にむずかしい問題だとは私思いますが、農村の立場に立つて考えました場合でも、また、消費者の立場においてはもちろんですが、少なくとも産地価格の三倍以上にもなるということは正常ではないと思うのです。この欠陥がどこにあるかということについては、われわれがここで軽々に論じ尽くすこともできませんが、少なくとも現在の流通機構に非常に大きな欠陥があるといふことだけは指摘できる。この問題を解決しない限り、今後、成長部門としての果樹が増産される、あるいは最も近流行の洋菜等の栽培が普及する、農

村にいろいろな新しい風が吹いておりましたが、実際は、何を作つても同じで、結局どこかでうまいところはみんな吸われてしまうという結果になりはしないか。従つて、この問題を本格的に取り上げて対策を立て、その欠陥を除去していくことが、市場法の改正と相俟つて非常に大きな問題ではないかと思うのですが、率直に、大臣の見られたところの欠陥はいざこにあるか、ましてやそれをに対する対策の根本はどうすればいいかということに対する御見解がありましたならば、一つお示しを願いたいと思います。

て、これは農林行政の中におきまして第一着手としてすみやかにこれが解決に全力をあげて当たっていきたい。ただ、今御指摘のように、お前はども考へるかといふことでござりますけれども、私も、実は、これから一つの点を取り組んで、そろそろしてすみやかにあります。一つせっかく御指摘、御協力をちょうだいいたしたいと思うのでござります。

とを痛感したわけですが、何しろ立ち  
おくれておりますから、なかなかそちら  
言うべくしてできないのであります  
が、やはり、手数料等も安い。それか  
ら、物の取り扱いも、大きいところは  
なかなかよろやかであります。小  
さいところを見ますと、非常に一層で  
あって、非常にうまくいっておる、私  
はそう見たわけです。やはり、そり  
う考え方方に立つて、これは年数をかけ  
て、そして、冒頭に申し上げましたよ  
うな生産計画、出荷計画、その調整と  
いうもののとの総合した形において、地  
方の中小都市においてはそういうた  
とを育成していくといふことも一つの  
方法ではないかということを私は考え  
ておるわけであります。それは私の意  
見にすぎないわけでありまして、そり  
いつた面も確かにあるということを御  
認識になりまして、十分対策を練つて  
いただきたい。少なくとも中央の大都  
市と地方の中小都市との実情といふも  
のはよほど違つておる。従つて、すみ  
やかに地方卸売市場法といったものが  
できまして、そうしてこれに対しても  
政府がその健全な育成をはかつていく  
といふ立場に立たれることを私は期待  
しておるわけであります。先ほど審議  
会でも議論があつたといふ御報告があ  
りましたが、この地方市場の育成、そ  
の公正な運営等については、どのよう  
な御意見でしようか。

していくよう心がけなければならぬと思ふのでござります。ただいまは、中央においてはともかくとして、地方においてはといふお話をございまして、私は、今後の改善には、どこまでも、農業団体自身、生産者団体自身が中央にも進出をいたしまして、そして、現に大阪あたりでやつて失敗をした、つまりうまく成績があがつておらぬよとござりますけれども、こういうものについて、何らかそこに所期の成果をあげるよう努力は重ねていかなければならぬ。ただ、同じ場所で従来実験のあるものとたたか競争してもなかなかそれがそういかぬでございましょうけれども、大きな公設市場等に、大都市においても、数カ所の直売所を設けるといちような点までは当然出ていっていいのじゃなかろうか、こう思います。地方の場合におきましても、同様のことがかえつて販売業者を自歎せしめゆえんであります。ただ、今日のように、生産者は生産するだけだと、うそでなくして、生産とこれが販売は一要素大きな関係にある。そこまでうまく改善することがわれわれ農林省として一番考えなければならない点だと、うそとを深く意識いたしまして、そうして将来もやつて参りたい。

農業団体の幹部等の間には相当に研究されておるようですが、いたしまして、私でもございまして、けつこうだと思いまが、十年ばかり前ですか、東京の神田市場の中に全販連がマルAを創設しました。数年おくれて大阪中央卸売市場の中に同じマルAを創設しまして、私も当時若干関係しておりましたので存じておますが、非常に困難にぶつかりました。最近は非常に運営もよく、成果もあがつておるようですが、やはり生産から販売して初めて農家の手取番といふことになるのでありますから、そういう生産者あるいは生産者団体がみずから経営するということは二番いえだと私は思うのです。しかし、現在の資本主義の経済機構の中にありますし、それは異常な困難にぶつかることであります。従つて、やはりこれは、相当の決意とその助長育成という対策がしかも恒久的に行なえない限り、これが農産物価格の維持——たとえば園芸生産物の価格を左右するといつてもへらぼうな値上がりをそれによつて期そうということではなくて、少なくとも妥当な公正な利益を農家が受けるということにならぬと思うのであります。それが私は一番中心だらうと思うのですが、そいつた点についてもつと突っ込んだ対策ということが必要であらうと思うのです。これは当然現状のまま農業団体がこれまでのとおりのままではございませんが、どうぞお聞きください。

が、地方においてもすでにそういう立場から一つの実際の姿が出ておるわけでありますから、できないことはない。従つて、農林省としては、これは単に一団体のみならず、少なくともその方針に向かつて指導をし対策をとらねることが当然だと私は思うわけであります。ただいま地方市場の問題に関連して申し上げたわけありますが、その点は十分御認識になつておるようありますので、あえてこれ以上申し上げません。

それから、先ほど石田委員から問題になりました市場の運営問題です。先日参考人が非常に長い時間をかけて、包装、出荷、一部には産地の技術指導までやつておる、前渡金も出して、それが回収されてないというような不平がましいようなことを述べておられました。しかし、これは、見方を変えますと、一種の荷引き競争の姿をみすから告白しているものではないかと私は聞いたわけなんです。現在一番弊害があるのは荷引き競争からくる弊害です。これを何とかしなければ、ほんとうの市場の運営というものは正常化しないと思うのです。荷引き競争に多額の金を出す。だれがその経費を負担してくれるかというと、結局回り回つて生産者が負担しておるということになります。そういうことはもう申し上げるまでもないことだと思います。そのためには、まず分不相応に荷をたくさん取らうとする場合、あるいは、から人気をその当事者が得ようとする場合等は、いわゆる祝儀取引をやる。そして、べらばうな値段を出して、本格的な出荷が始まることにどんどんと落と

行なわれてきておる。現在もこの傾向は必ずしも払拭されておらないと私は思うのですが、ごく最近のそういう微妙な運営の実態といふものについては、私つまびらかにしておりませんが、こういう傾向は必ずしもきれいで、そなうものに目もくれないで、系統的なそして整然とした出荷体制といふもののを守っていく、そしてこの一期間における出荷物の平均生産性といふようなものを維持することができましたならば、そういう抜けがけの大きなばかりい祝儀取引等によつてもうけようという農家の射幸心も勢い消えて、健全な、そして妥当な取引価格の成立を期待するよう漸次向かっていくと思ふのです。この傾向に対しても、もつと農林省は本格的な対策を講ぜられる必要があるように思ひます。先年神田市場で大きな問題が起きまして、これもいろいろの原因があつたと思いますが、やはり、そういうことがたび重なつていくうちに抜き差しならならないようなことになるのも一つの原因ではないかといふうにも想像されるわけであります。そういう点について、農林省は、経済局がこの衝に当たつておりますが、私の見るところによりますと、園芸局を設けるとか、あるいはいろいろな機構が論じられておるようですが、この農産物の流通を一手に負うた新しい強力な機構の方があつむる今日は必要であるのではないかとすら考えておるわけなんですね。ただ、問題は、この生産されたも

構の中にあつては生産の果实をまとめて享受することは農民としてはできかねないのです。これなくして、現在の社会機構が、少なくとも、考えられることは、専門のそらした流通を専管し、それに対して万全の生産者擁護の立場に立つた対策といふものが必要ではないか、そういうふうに私は見ておるわけであります、この点についていかような御所信を持っておられますか。

○河野國務大臣 ごもつともなお考へでございまして、私も流通過程につきまして十分な努力をいたさなければならぬ考へであります、何分生産と販売といふものは一連のものでございまして、やはり、生産を指導監督する者が販売流通の關係まで指導し監督する、ということをいつた方が適當ではないか。現に、繭、生糸の取引につきましては蚕糸局においてやっております。同様、木材は林野庁、さらに魚は水産庁というふうにやっておりますことから考へましても、蔬菜、果樹等につきましては、今後その生産と一連の指導行政をやって参りたい、こう考えております。

○足鹿委員 大臣は急いでおられますし、他にもあるようですが、私はこれまで終わります。

○野原委員長 川俣清音君。

○川俣委員 私はできるだけ簡潔に質問いたしたいと思います。

この流通機構の問題は、資本主義社会におきましては、自由品目であれば

あるほど、生産品を貰いたたかれて買はなければならぬ、しかもそれが高く売られるというものが普通の取引になつておるわけであります。そこで、そのために起きた弊害、すなわち生産者が頭打ちをしなければならぬということになるであります。また、消費者が異常な価格で買おう結果になるということと、この流通機構といふものに何らかの制限を加えなければならぬということになることになります。そこで、そこに流通機構に対する制限を加えていかなければならぬということになるのであると思ひ。いろいろ観点から、何とかこの流通機構を健全なものにしようというのがおそらく法の改正の要点でなければならぬと思います。そこで、健全にして誠実な商取引でありますならば、それを法制化していくといふのが普通のやり方であると思うのでありますけれども、今申し上げたような、生産者の生産意欲を抑えるような結果になつたり、あるいは消費者の家計に影響を与えて、結局日本の経済に大きなマイナスを与えることのないようにしようとすることでありますれば、改正の要点は三つに限られるのではないかと思うのです。

類似市場をさらりと起こす原因にものないで、あるいは貰い出しに参りましたてとても買つたといふよろな前渡金的なかつてあるが、公正な商品の取引をしない方をやりますと、その前渡金は受け取るけれども、品物は類似市場に送り出されてしまうような欠陥が生じてくる。いふやうな前渡金でたたけば、金はほしいからもううけれども、品物を送らないといふ欠陥が起つてきて、これが類似市場に流れいくといふよろな結果になるのではないかと思う。すなはち、どうしてこの類似市場の商取引を起こさないよう指導していくか、あるいは卸売市場をどう建設していくかといふことが、何といっても基本にならなければならないと私は思うのですが、農林大臣はおそらく私と同じだと思ふけれども……。



としてあるわけです。あれは簡便でなかなか要を得た用語でありますけれども、かつてはあたりにわからないよう

案は原案の通り可決いたしました。

な業者間の秘密用語であった。今では公正な取引をすればあえて秘密用語を使う必要はないのではないか。昔から発展してきた用語ではありますけれども、あれも日本語のうちに入るものでありますようけれども、あれはかつては秘密用語でありまして、外部の者にわからぬという性質を持ったものであります。今日では、公の取引をするということになりますと、あの從来からの秘密用語は必要がなくなってきたのではないか、だんだん公正な取引に変えていくべきではないかと思うのですが、これもおそらく大臣賛成だと思いますが、それもおそらく大臣賛成だとえますけれども、聞いておきたいと思います。

○河野國務大臣 むろん私も同様に考へますけれども、まあ、ああいう機微に属するものでありますから、あえて政府からこうあれあれと言ふわけにもいきにくい。当然あの方面の若い人たちが必要の最小限度に変わつて参るであろう、こう考えます。

○野原委員長 これにて本案に対する質疑は終局いたしました。

○野原委員長 これより討論に入るのありますが、別に討論もないようでありますから、直ちに本案について採決いたします。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○野原委員長 起立議員。よって、本

健全な運営を阻害する面がすくな

くない。よつて、政府は、地方卸

市場の開設、業務の運営方法等についても適切な指導、規制を行

なうことができるよう、速やかに

所要の法的措置を講すべきであ

る。

四、政府は、せり人がせり場において使用する用語を一般人が理解し

らるものとするよう指導するこ

と。

て用語を一般人が理解し

らるものとするよう指導するこ

と。

四、政府は、せり人がせり場において

法律案に対しまして附帯決議を付す

る法律案に對しまして附帯決議を付す

るの動議を提出いたします。

○石田宥全君

ただいま議決せられ

ました中央卸売市場法の一部を改正す

る法律案に對しまして附帯決議を付す

るの動議を提出

昭和三十六年十月二十七日印刷

昭和三十六年十月二十八日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局